

EDICIÓN N° 87

Para visualizar los contenidos hacer click en el [texto azul subrayado](#)

Archivos de Prevención de Riesgos Laborales

MIELOFIBROSIS PRIMARIA EN UNA TRABAJADORA DE LA LIMPIEZA EXPUESTA A BENZENO. La exposición crónica al benceno se asocia con una variedad de enfermedades hematológicas que incluyen anemia aplásica, neoplasias mieloproliferativas y varias formas de leucemia. Se presenta un caso de mielofibrosis primaria en una mujer de 59 años que estuvo trabajando de limpiadora en un concesionario de automóviles y taller mecánico. Durante 25 años utilizó diariamente la gasolina, como desengrasante y disolvente para la limpieza de las piezas de los motores de los coches, los suelos y las mesas de trabajo. Fue derivada desde la Atención Primaria a la Unidad de Salud Laboral de Barcelona para valorar si su enfermedad estaba relacionada con su trabajo. A partir de la historia médica y las condiciones de trabajo, se detectó una exposición crónica al benceno y una falta de medidas de prevención. Se estableció una asociación entre la exposición al benceno y la enfermedad mieloproliferativa, lo cual sugería una posible enfermedad profesional.

Ciencia & Trabajo

ESTUDIO SOBRE CONDICIONES DE DOLOR, INCOMODIDAD Y ENFERMEDAD DEBIDO A LA EXPOSICIÓN AL FRÍO ARTIFICIAL Y CONTROLADO EN FRIGORÍFICOS EN EL BRASIL. El objetivo de esta investigación fue analizar las quejas de dolores y la temperatura superficial de la piel en tres sitios corporales localizados en las muñecas y manos (bilateralmente) de trabajadores expuestos a los ambientes artificialmente climatizados para verificar la relación de las quejas de dolor con la temperatura, concluyendo que este modelo de negocio, en las circunstancias que se presentan, exponen a los trabajadores a condiciones que pueden causar malestar, dolor, accidentes y enfermedades profesionales relacionadas con la exposición al frío.

CONDICIONES DE TRABAJO Y ESTRÉS EN ACADÉMICOS UNIVERSITARIOS. Se propone identificar condiciones de trabajo en académicos universitarios y su relación con la prevalencia de estrés, por medio de un estudio transversal con 248 docentes con el instrumento de demanda/control de Karasek-Theorell. Los investigadores y los profesores de carrera tuvieron altos niveles de exigencias en su trabajo. De manera semejante a otras investigaciones se observó que quienes realizan su trabajo en condiciones más precarias, tienen mayor probabilidad de presentar estrés en el trabajo y desarrollar enfermedades.

Laboreal

HABLEMOS DE NUESTRO TRABAJO. RIESGOS PSICOSOCIALES EN ENTORNOS DE TRABAJO DE EXTENSIONISTAS AGROPECUARIOS DE LA ARGENTINA.

Se evalúa la exposición a factores de riesgo psicosocial en agentes de los Servicios de Extensión Agropecuaria en Argentina. Se encuestaron 152 extensionistas de dos organizaciones y diversas provincias argentinas con el instrumento CoPsoQ-ISTAS 21 y se debatieron los resultados con 67 de estos profesionales durante un curso de posgrado de la Maestría PLIDER. Este curso funcionó para los extensionistas como una Clínica de la actividad, permitiéndoles gestionar sus propios recursos ante el stress sostenido provocado por la exposición a los factores de riesgo. La investigación se reforzó con 15 entrevistas en profundidad. Los resultados muestran una fuerte exposición a los factores de riesgo psicosocial donde aquellas causas que prevalecen derivan de la forma de organización del trabajo en cada institución de pertenencia, el elevado componente emocional del rol laboral, y la diferencia entre hombres y mujeres en cuanto a la autonomía en su realización, las exigencias inherentes a la posición de enlace organizacional, el conflicto por la ambigüedad del rol y su carga mental.

ORGANIZACIÓN DEL TRABAJO Y SUFRIMIENTO PSÍQUICO EN LAS ACTIVIDADES DE SERVICIO. EL CASO DE LOS CALL CENTERS EN ARGENTINA.

Resumen de tesis doctoral que analiza diversos modelos de intervención que buscan generar procesos de transformación en el mundo del trabajo y sus consecuencias para la salud de los trabajadores. El foco del estudio se ubica en particular en el impacto sobre la salud mental. Este trabajo nace a partir de interrogantes en torno a la práctica en el terreno en psicodinámica del trabajo (PDT) y en ergonomía. La mirada de los especialistas en la evaluación de los riesgos psicosociales (RPS), la de los ergónomos y la de los clínicos del trabajo son divergentes no sólo en su concepción del trabajo sino también de la salud, e incluso en lo que puede significar transformar el trabajo. Se presentan sucintamente los objetivos de esta investigación, la metodología elegida con sus ventajas y sus límites y, por último, los resultados obtenidos. A modo de conclusión, se busca profundizar la cuestión de la acción y las posibilidades de transformación de las situaciones de trabajo patógenas.

Revista Española de Salud Pública

EVALUACIÓN DE LA NOTIFICACIÓN DE DISFONÍAS EN PERSONAS CON USO PROFESIONAL DE LA VOZ COMO SUCESO CENTINELA EN NAVARRA: AÑOS 2013-2015.

De las lesiones producidas por el uso profesional de la voz, los nódulos de cuerdas vocales (NCV) se reconocen en España como enfermedad profesional desde el año 2007. Con el objetivo de fomentar su notificación en Navarra se incorporaron en el año 2013 al sistema centinela del Instituto de Salud Pública y Laboral de Navarra (ISPLN) las disfonías en personas con uso profesional de la voz. El objetivo de este estudio fue comprobar la eficacia de este programa.

Salud Colectiva

MORTALIDAD POR MESOTELIOMA EN ARGENTINA, 1980-2013.

Se estimó la tasa de mortalidad por mesotelioma y su distribución sociodemográfica y temporal en Argentina para el período 1980-2013 con datos del Sistema de Estadísticas Vitales del Ministerio de Salud de la Nación. Se encontraron 3.259 defunciones por mesotelioma, lo que resulta en una tasa de mortalidad estandarizada por edad de 3,1/1.000.000 en 1980 y de 5,7/1.000.000 en 2013, con un aumento promedio del 84,1% en 34 años. El incremento de la tendencia fue más claro a partir de 1997. En todos los años, la tasa de mortalidad fue mayor en hombres que en mujeres. Los resultados sugieren antecedentes de exposición al asbesto en el pasado. Apparentemente, la exposición predominante fue la ocupacional, más común entre los hombres que concentraron los casos. Se recomiendan acciones dirigidas a hacer más efectiva la prohibición ya en vigor y la vigilancia en salud orientada a los ambientes de trabajo, trabajadores previamente expuestos y la población en general.